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АЛФАВИТ (33 буквы)

Гласные 
буквы

(10)

Согласн
ые 
буквы

(21)

Буквы,
которые звука
не обозначают 

(2)
(Ъ, Ь)



Гласные  
буквы 

А   О   Э   Ы   У
Я   Ё    Е   И   Ю

Гласные  звуки 
[ А  О  У  Ы  Э  И 

]

 

Звука [Е] нет! Есть звук [Э], [Й’
Э]

Звука [Я] нет! Есть звук [А], [Й’
А]

Звука [Ё]нет! Есть звук [О], [Й’
О]

Звука [Ю]нет! Есть звук [У], [Й’
У]



Парные согласные  звуки
(по твёрдости-мягкости)

твёрдый [Б] - [Б’] 
мягкий твёрдый [П] - [П’] 
мягкий твёрдый [В] - [В’] 
мягкий твёрдый [Ф] - [Ф’] 
мягкий твёрдый [Г] - [Г’] 
мягкий твёрдый [К] - [К’] 
мягкий твёрдый [Д] - [Д’] 
мягкий твёрдый [Т] - [Т’] 
мягкий твёрдый [З] - [З’] 
мягкий твёрдый [С] - [С’] 
мягкий 

[Ж]- всегда  твёрдый 
звук [Ш]- всегда  твёрдый 
звук [Ц]- всегда твёрдый 
звук 

твёрдый [Н] - [Н’] 
мягкий твёрдый [М] - [М’] мягкий 
твёрдый [Л] - [Л’] 
мягкий твёрдый [Р] -[Р’] 
мягкий 

[Ч’] всегда мягкий 
звук [Щ’] всегда мягкий 
звук [Й’] всегда мягкий 
звук 

твёрдый [Х] - [Х’] 
мягкий  



Парные  согласные  звуки 
(по звонкости-глухости)

звонкий [Б]-[П] 

глухой звонкий [В]-[Ф] 

глухой звонкий [Г]-[К] 

глухой звонкий [Д]-[Т] 

глухой звонкий [З]-[С] 

глухой звонкий [Ж]-[Ш] 

глухой 



Непарные  согласные  звуки
(по звонкости-глухости)

звонкий [Л] - [нет] 
глухой звонкий [М] - [нет] 
глухой звонкий [Н] - [нет] 
глухой звонкий [Р] - [нет] 
глухой звонкий [Й’] - [нет] 
глухой 
звонкий [нет] - [Ч] 
глухой звонкий [нет] - [Щ] 
глухой звонкий [нет] - [Х] 
глухой звонкий [нет] - [Ц] 
глухой 



 - гласный 
звук

Звуки 

 - согласный твёрдый  звук
 - согласный  мягкий  звук

- слоги-слияния 
(согласный+гласный) 



Гласные буквы  А О У Ы Э
указывают на твердость 

предшествующего согласного 
звука

дом
мама
сук
рысь
мэр



Гласные буквы  Я Е Ё Ю И
указывают на мягкость 

предшествующего согласного звука

река
мяч
люди

мёд



Буква Е обозначает один звук [э], если стоит
после мягкого согласного звука (река [р’эка])

река 

Буква Е обозначает два звука [й’э]                  ,если 
стоит:

1) в начале слова (ем [й’эм], Елена [й’эл’эна])
2) после гласного  (роет [рой’эт])
3) после Ъ,Ь  (съел [cй’эл])

ель



Буква Ё обозначает один звук [о], если стоит
после мягкого согласного звука (пчёлка [пч’олка] )

пчёлка 

Буква Ё обозначает два звука [й’о]          , если стоит:

1) в начале слова (ёлка [й’олка] )
2) после гласного  (поёт [пай’от])
3) после Ъ,Ь  (льёт [л’й’от] )

ёлка 



Буква Я обозначает один звук [а], если стоит
после мягкого согласного звука (мята [м’ата] )

мята 

Буква Я обозначает два звука [й’а]          , если стоит:

1) в начале слова (яма [й’ама], Яша [й’аша])
2) после гласного  (стоят [стай’ат])
3) после Ъ,Ь  (платья [плат’й’а])

яма 



Буква Ю обозначает один звук [у], если стоит
после мягкого согласного звука (люди [л’уд’и] )

люд
и 

Буква Ю обозначает два звука [й’у]          , если стоит:

1) в начале слова (юла [й’ула], Юля [й’ул’а] )
2) после гласного  (рисую [р’исуй’у])
3) после Ъ,Ь  (шью [шй’у], вьюга [в’й’уга] )

юла 



Согласные буквы  Ч  Щ  Й
всегда обозначают мягкие звуки 

[ч’] [щ’] [й’]

чаща [ч’ащ’а]
май [май’]

чаща



Согласные буквы  Ш Ж Ц 
всегда обозначают твердые звуки  

[ш] [ж] [ц] 

шишки

[шишк’
и]



Буквы Ъ и Ь 
звука не обозначают [-]

Буква есть, а звука нет!
Поэтому квадратик (т.е.звук) не 

рисуем.

конь

день

4б.,3 зв.

4б.,3 зв.

[кон’]

[д’
эн’]



котсту
лсто
л

3б.,3зв.

4б.,4зв.

4б.,4зв.

астра
арбуз

5б.,5зв.

5б.,5зв.



рыба 4б.,4зв.

лиса 4б.,4зв.

река 4б.,4зв.

лимон 5б.,5зв.

окунь 5б.,4зв.



иголка 6б.,6зв.

аист 4б.,4зв.

икра 4б.,4зв.

ужи 3б.,3зв.

ежата 5б.,6зв.



яблоки 6б.,7 зв.

ели 3б.,4 зв.

стая 4б.,5 зв.

моет 4б.,5 зв.

стоит 5б.,5 зв.



мясо 4б.,4зв.

лес 3б.,3 зв.

чаща 4б.,4 зв.

шишки 5б.,5 зв.

жираф 5б.,5 зв.

чай 3б.,3 зв.


